

## MOVIMIENTO OBRERO

## A los obreros de Beasain y sus contornos

Se aproximan ya a la docena, los mitines que se han dado en esta villa guipuzcoana (?). En ellos han intervenido propagandistas del socialismo, sindicalismo, de la C. N. T. y ya por último comunistas. Estos últimos nos anunciaron la próxima apertura de un Centro Comunista en Beasain o Villafanca, y por cierto que no se han dormido porque a la hora en que escribo estas líneas tengo ya noticias de la apertura de dicho Centro en la Avenida Beasain, (mejor hubiese "cualquier" en la de Fermín Galán) y cuyo presidente, o mejor dicho "dictador rojo" según teorías del camarada Astigarraga, será un joven llamado José Cuevas, natural de Arriarán (?).

Este mitin comunista se celebró en vista de que el señor alcalde recibió un telegrama del señor gobernador de la provincia autorizándolo. Y entre tanto, el mitin de Pamplona suspendido, tantos otros de la derecha no son autorizados y todavía pregona desde las tribunas que son representantes de la justicia y de la libertad...

Muchas cosas se han dicho en estos mitines, pero en ninguno de ellos se ha dado ninguna orientación razonable que sirva para solucionar la precaria situación que está atravesando la clase trabajadora. Ninguno de los oradores ha intentado siquiera exponer las doctrinas de su partido y si lo han hecho ha sido tan vagamente, hasta el punto de que nadie les ha llegado a comprender, ni la forma en que ha de desenvolverse la sociedad humana en sus diversos aspectos después de efectuado ese cacareado reparto propagado por socialistas y comunistas. ¿Cómo han de exponer si ellos mismos lo ignoran?

Los oradores socialistas hicieron su propaganda a base de ataques al Cleo, a la Iglesia y a los partidos de la derecha, en particular al nacionalista, puntos en los cuales encontraron los mejores medios para obtener el éxito. Ahora son los sindicalistas y comunistas los que atacan a los socialistas, por lo que les toca de los "enchufes", porque a pesar de formar parte del poder constituido, tienen abandonado al obrero, por apartarse de las doctrinas de Marx, etc., etc. Como "nos" han dicho, proveyendo a base de doctrina de partido no se ha hecho ninguna. En lo único que han coincidido casi todos los oradores ha sido en sus halagos al obrero, con objeto de atraer las simpatías de la masa trabajadora hacia sus respectivos partidos; en sus vanas promesas que bien saben ellos mismos que no pueden cumplirlas porque no están a su alcance.

Y cómo han de satisfacer las que no están a su alcance si las que pue-

den no las cumplen? Nos han dicho infinidad de veces en los mitines y se ha hecho constar en unas hojas que repartió el Sindicato Metalúrgico afecto a la U. G. T. de que esta Sociedad era una agrupación apolítica y respetaba las creencias religiosas de sus afiliados. De lo primero ya habéis tenido buena ocasión de comprobarlo; basta con dirigir un poco la mirada hacia Madrid. Y del respeto a las creencias religiosas ahí tenéis las pruebas: los telegramas que sus directivos enviaron a Madrid, solicitando mantuviera la expulsión del Ilmo. Sr. Obispo de Vitoria y pidiendo la expulsión de las Ordens Religiosas. ¿Quereis más pruebas? La actitud intransigente y un tanto ridícula de los concejales socialistas de este Ayuntamiento en la discusión sobre la mezquina subvención al benemérito Colegio de San Martín de Loinaz, regido por los Hermanos de las EE. CC.

Trabajadores! No os entreguéis a lo que con frases huecas, oratorias preparadas de antemano y que con fines egoístas se aprovechan de vuestra situación para hacer discursos sentimentales basándose en el cariño que profesan a vuestras familias, ¿quién? aquellos que precisamente van contra la familia) en las privaciones que sufren éstas, queriendo hacerlos ver que ellos sufren como si fueran propios, pero en el fondo no llevan otro objeto que el de conquistarlos para servirse de vosotros como de instrumentos para sus fines personales.

Figurao un arquitecto que os habla de un proyecto de un edificio, de tipo desconocido, cuya construcción es muy arrancada, pero que según os cuenta tendrá las ventajas de que resultará muy elegante, práctico y económico. Al presentaros los planos os enseña solamente el de la fachada exterior que veis en realidad que es muy elegante, pero se guarda muy bien de mostrarlos a los correspondientes a las demás fachadas y a la distribución interior; si solicitáis algunos datos acerca de ellos os explica muy vagamente de forma que no podeis entenderle. Es que sabe él de sobra que esa distribución práctica que tanto alaba no ha de conveniros, y también que ese edificio ha de derrumbarse al poco tiempo de construido. ¿Qué es lo que veis en este arquitecto? Nada más que su interés de encajar su proyecto y asumir la dirección de las obras, cobrando por ello la comisión correspondiente.

Trabajadores: ¿aceptaríais este proyecto? Yo creo que no, y sin embargo aceptais un proyecto semejante los que —inconscientemente la mayor parte— perteneceis a los partidos que —inconscientemente la mayor parte— perteneceis a los partidos

ción de una sociedad humana bajo un sistema completamente absurdo, muy peligrosos y con un programa no desarrollado suficientemente.

La elegante fachada principal, que nos presenta el supuesto arquitecto, equivale al tan cacareado reparto propagado por los oradores... Las distribuciones interiores que trae de ocultos, equivalen al desenvolvimiento de la nueva sociedad humana después de efectuado el reparto y que no sabemos porqué no lo han profundizado como debieran los oradores que han desfilado por esta tribuna, ni porqué han dejado de exponer los múltiples inconvenientes de ese sistema y las numerosas dificultades que se presentan para su desenvolvimiento.

He dicho que la mayor parte de los obreros que colaboran al desarrollo de estos ideales lo hacen inconscientemente y para demostrarlo a mis lectores voy a relatar lo sucedido, hace poco tiempo con un obrero vasco, padre de familia y afiliado a la U. G. T. Discutía este señor con otro que defendía a la Solidaridad de Obreros Vascos. Negóse aquél a escuchar cuantas razones exponía este último a favor de Solidaridad de Obreros Vascos... Conociendo éste que aquél tenía algunos ahorros, abordó la siguiente cuestión:

SOLIDARIO: «Con qué fin ahora usted?

UGETISTA: Con el objeto de que cuando consiga ahorrar un capital regular, poder establecerme por mi cuenta, dejar a mis hijos en una situación desahogada y poder pasar una vejez plácida y tranquila.

SOLIDARIO: Entonces, ¿no está usted dispuesto a repartir ese capital entre los obreros?

UGETISTA: De ningún modo; que en vez de gastar, hubiesen ahorrado como hice yo cuando había abundancia de trabajo y se ganeba mucho.

Y pasaron luego a tratar del asunto de la enseñanza:

SOLIDARIO: «En qué escuela educa usted a sus hijos?

UGETISTA: En el colegio de los Hermanos de la E. E. CC.

SOLIDARIO: Pues he oido que tratan de expulsarlos de Beasain y poner una escuela laica...

UGETISTA: —Sin darle tiempo para terminar de hablar le repuso—. No podremos consentir que se cometa ese citado con la agravante de que no confiala la construcción de un edificio material cualquiera, sino la construcción atropello y además nunca mandaré a mis hijos a la escuela laica.

Trabajadores: ¿aceptaríais este proyecto? Yo creo que no, y sin embargo aceptais un proyecto semejante los que —inconscientemente la mayor parte— perteneceis a los partidos que —inconscientemente la mayor parte— perteneceis a los partidos

## DE LA VIDA LOCAL

## ¿Está Franco en Irún?

No se pongan en movimiento mis compañeros los reporteros, porque vean esta interrogación. Ténganse quietos. Yo puedo asegurarles que Franco no está en Irún. En realidad, a mí me importa un puto que el arriesgado ex-comandante esté en Irún o esté en Con-suegra.

Si hago la pregunta es porque no

no concibo que el nombre de Franco se

pueda escribir sin interrogantes. ¿Le

han visto ustedes alguna vez escrito

sin ellos? Muy pocas habrán sido. Yo

no recuerdo ninguna.

Franco se escribe con interrogación como hipérbole se escribe con "h". Saben ustedes porqué se escribe con "h" hipérbole? Sin duda ninguna porque la tiene en su origen etimológico. Acaso también Franco lleva en su sangre esas interrogantes. No puede estar sin ellas. Su naturaleza las extiende.

«¿Se ha jugado Franco de la cárcel?» «¿Está Franco en Alcobendas?» «¿Qué trama Franco?» «¿Dónde está Franco?»

El nombre de Franco aparece siempre entre los dos cayaditos de las interrogaciones, como el comandante aparece en las fotografías con sus dos muletas.

Esas muletas de Franco tienen también algo de los interrogantes que a diario tratan de sostener en pie su nombre. Las muletas obligan a detenerse un

en Beasain los Hermanos de las EE. CC. a despoticar contra los que intentan expulsarlos.

Entonces el que defendía a Solidaridad de Obreros Vascos le hizo ver al otro, cómo al pertenecer a la Unión General de Trabajadores, colaboraba con una Sociedad que había enviado telegramas a Madrid solicitando la expulsión de las Ordenes Religiosas, y cuyos principales fines era el de conseguir el reparto de sus ahorros que tantos sacrificios le había costado reunir, entre los trabajadores y los que no son nada más que de nombre.

El hombre entonces quedó pensativo

y por lo visto cayó en la cuenta de que pertenecía a una Sociedad cuyos fines desconocía y cuya doctrina distaba mucho de sus ideales. A los pocos días se daba de baja en la Unión General de Trabajadores y hoy pertenece a Solidaridad de Obreros Vascos.

Cuantos se hallan en el caso de este obrero, que obcecados con las promesas, con las frases huecas de los oradores, están echando sin darse cuenta la piedra a su tejado!

ZANGRONIZ

poco más en la figura de Franco, a mirarla con más detención.

Hasta cuando deja a un lado las muñecas que también es un interrogante. Deja caer el cuerpo en su asiento de las Cortes mientras escucha al señor Maura y su cuerpo es una interrogación. En su lecho de la clínica tiene en la mano el auricular del teléfono y ¿quién sabe qué confidencias misteriosas estarán llegando hasta su espíritu complejo y atormentado?

Con esa calidad tiene mucho adelantado el comandante para ser popular y todo lo que quiera. El hombre de quien no se sabe nunca a dónde va ni lo que quiere, ni lo que piensa, puede llegar a cualquier parte y conseguir lo que se le antoje aunque no tenga costumbre de pensar en nada. Hay muchas jamas aupadas sobre interrogaciones.

A la sombra de Franco florecen las interrogaciones como bajo ninguna otra.

«Está Franco en Irún o está en Madrid? Yo quisiera descubrirselo a mis compañeros los reporteros. Pero ¿quién

sabe dónde está Franco?

AYUNTAMIENTO

DONATIVOS

El señor Torrijos ha recibido los donativos siguientes:

Banco Guipuzcoano 1.000 pesetas; m'tres de Valderas, 100; L. M. otras 100 y X. X. 10, total 1.210 pesetas para los comedores económicos y don Justo Díaz Tortosa 50 pesetas para las cantinas escolares.

El señor Torrijos agradeció mucho los donativos.

EN LOS COMEDORES

Ayer fueron servidas 1.357 comidas gratuitas y 67 de pago.

EL SEÑOR TORRIJOS NO SABE NADA DEL ASUNTO DEL JUEGO

El señor Torrijos, en su charla con los periodistas, dijo el lunes que entre los asuntos gestionados en Madrid había uno de mucha importancia, del que no consideraba oportuno dar cuenta todavía, por si las gestiones no obtenían feliz resultado.

Ayer preguntábamos nosotros si este asunto sería el del juego. Y el señor Torrijos dijo a los periodistas que podían asegurar que no se trataba de eso.

EL FRONTON MUNICIPAL DE ATOCHA

El señor Imaz acompañado del arquitecto municipal señor Alday estuvo ayer mañana en el antiguo cuartel de Artillería, para hacerse cargo del frontón municipal, del que las hizo entre

el ramo de Guerra.

## RESULTADO DE UNA SUBASTA

subasta celebrada hace dos días, para obras en el ensanche de Ategorrieta y Gros, relativas al alcantarillado en las calles del Padre Larroca y Trueba.

La adjudicación ha sido hecha a Jo Gamborena, en 16.575 pesetas, habiendo sido el tipo de subasta 19.500 pesetas.

Se presentaron tres pliegos, siendo desechar uno de ellos por no ajustarse fielmente a las condiciones del concurso.

## Diputación

## LAS OBRAS DEL PUERTO DE PASAJES

Visitó al señor Treu, una comisión compuesta de la Asociación patronal del Puerto de Pasajes, Cámaras de Comercio, de la Industria y Minería, Junta de Obras del Puerto, Solidaridad de Obreros Vascos, Junta de Obras de Pajales, de sociedades obreras y de los diputados Constituyentes don Julio Urquiza y don Rafael Picas.

Hablaron con el presidente acerca de las obras del puerto de Pasajes para pedir el apoyo de la Diputación con objeto de que dichas obras sean una realidad en bien del desarrollo de la industria vasca y para ocupar en ellas los obreros para los que sean necesarios.

## CAZADORES QUE QUIEREN RECUPERAR SUS ESCOPETAS

Han visitado al presidente de la Comisión gestora dos cazadores que entregaron en la Comisaría 5 escopetas y quieren recuperarlas, habiéndole interesado el presidente con el señor Gobernador sobre este objeto.

## SEGUROS CONTRA EL PEDRISCO

Se halla muy ocupado el señor Treu en el estudio del reaseguro contra el pedrisco, para la provincia, con objeto de evitar el tener que otorgar subvenciones con este fin.

También estudia la contestación de la Cámara de Comercio sobre el informe de Bienal acerca del paro.

Prepara también el estudio de la Caja de Maternidad y sigue trabajando en el problema del Estatuto.

Procurará ver el modo de sacar el dinero que se necesita para solucionar la mayoría de estos problemas.

## En el Gobierno civil

## UNA COMISIÓN

El señor Galarza recibió a una comisión compuesta del presidente y secretario de la Sociedad protectora de animales y plantas, señores Leffitte y Sayés, que fué a darle las gracias, para que se las transmita al Gobierno por haber reconocido este patrón.

El Gobernador recibió varias visitas particulares y no tenía ninguna noticia de interés para la Prensa.

No hay pueblo, en el Estado español, que más en contacto espiritual viva con Europa que Euzkadi. Sobre todo, los que integran los grupos renacentistas políticos y culturales.

Si en días de lucha, algo conforta nuestro espíritu, es el ejemplo que nos ofrecen las pequeñas nacionalidades que resucitan al conjunto de sus viejas lenguas que rejuvenecen.

Los pueblos pequeños, pero conscientes de su misión, que se suman al concierto de los pueblos libres alientan nuestro ánimo curtido para la lucha tenaz y porfiada.

No puede nuestra patria ser una excepción. Ella seguirá el camino radiante que otras nacionalidades han trazado. Si otras han llegado a la meta, también, nosotros llegaremos al final de una jornada de renacimiento pleno del espíritu vasco.

## Rumanía

Esta nación adquirió su independencia por el tratado, estipulado en Berlín en 1878. Pero no se constituyó, definitivamente, hasta el año 1881. Es, por tanto, un Estado nuevo.

El historiador Quinet nos resalta el decadimento lingüístico del rumano con esta triste descripción: "Los rumanos al despertar de un largo sueño, no encontraron al rededor de ellos ningún documento escrito, ningún gran escrito nacional que diera cuenta de su pasado. En medio de esta noche profunda de su historia, no hallaron, para orientarse a través de la especie humana, más que un eco de la palabra antigua en la boca de los aldeanos, de los montañeses, de los 'plaessi' o cazadores".

Los escritores rumanos para reconstituir su lengua tuvieron que recurrir a las lenguas románicas de Occidente, con las que se hallaban emparentados y "así—dice el escritor mencionado en su obra 'Les Roumains'—formaron una lengua culta, pero artificial, que el pueblo difícilmente entendía, si es que llegaba a tanto".

Hoy, sin embargo, esa lengua se ha impuesto y es la de la Prensa, la de la Literatura y la del Parlamento de Rumanía. Seguro, que de ser allí diputado el señor Unamuno y no haber obtenido una plaza de profesor, hubiera predicado la muerte irremediable del romano.

## Flandes

La iniciación del movimiento flamenco es la del año 1878. "Es este un renacimiento curiosísimo—escribe en "Le Mois International" el profesor de la Universidad holandesa de Leyde, Mr. Walch"—. La edad media ha retrasado de un solo golpe. Este renacimiento es la revelación de que el pueblo flamenco oprimido ha permanecido siendo, siempre, un pueblo joven".

Hasta esa época, sin embargo, el flamenco era la lengua



## TRÍPTICO EUSKERALÓGICO

## Los intelectuales vascos o los profetas de mal agüero&lt;/div